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CHANGEMENTS CLIMATIQUES

Les pays de l'Afrique de l'ouest sont les plus ouverts aux ressortis-
sants des autres pays africains. D'après le rapport de l'Indice d'ouver-
ture sur les visas en Afrique 2022 - une publication annuelle prépa-
rée par le Groupe de la Banque africaine de développement (BAD)
en collaboration avec la Commission de l'Union africaine, dont la
septième édition a été lancée le 11 décembre 2022 en marge de la
Conférence économique africaine 2022 à Maurice -, ils sont sept (7)
pays à être classés dans le top 10…

…Les notes des pays sont classées de 0 à 1, avec 0 désignant les
pays dont les politiques en matière de visas sont les plus restrictives
et 1 les pays les plus accueillants. Autrement dit, plus la note d'un
pays est élevée, plus celui-ci est considéré comme ouvert vis-à-vis
des ressortissants du continent, et vice versa. Dans l'autre sens, les
pays d'Afrique du Nord figurent parmi les plus fermés vis-à-vis des
ressortissants des autres pays africains, avec quatre (4) d'entre eux
qui sont classés dans le lot des dix derniers du classement…
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Le Togo dans le top 10 des pays les plus accueillants

LA COHÉSION SOCIALE EN QUESTION
L'ANADEB veut un diagnostic avant les "solutions
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Au sein du deuxième amas de galaxies le plus proche de la Terre connu
sous le nom d'amas du Fourneau, des galaxies naines apparaissent parti-
culièrement déformées par les effets de marée. Selon des chercheurs, elles
remettraient en question le modèle standard de la cosmologie

Décrite dans les années 1970 pour expliquer la courbe de rotation des galaxies
spirales, la matière noire est supposée entourer toutes les galaxies, sous forme d'un
halo invisible. Son existence était déjà soupçonnée dans les années 1930, lorsque
l'astronome Fritz Zwicky compara la masse lumineuse d'un amas de galaxies,
calculée à partir des galaxies qui les composent, avec sa masse dynamique,
calculée à partir de leur dispersion des vitesses. Cette masse dynamique, qui
représente l'influence gravitationnelle exercée au sein de l'amas, était bien trop
élevée par rapport à la masse lumineuse. D'où l'idée d'une matière invisible,
appelée matière noire, ou matière sombre. D'après le modèle standard cosmologique,
cette matière n'est sensible qu'à la gravitation, contrairement à la matière ordinaire.
C'est pourquoi elle n'a à ce jour pas été détectée.

Mais une autre théorie permet aussi d'expliquer la courbe de rotation des ga-
laxies spirales. Nommée " théorie Mond " pour théorie de la dynamique de Newton
modifiée, ou dynamique milgromienne en l'honneur de son inventeur le physicien
Mordehai Milgrom qui l'établit en 1983, elle suppose que lorsque la gravité est faible
(comme pour des étoiles éloignées du centre de la galaxie), les lois de la mécanique
changent. Lorsque des observations astronomiques la contredisent, elle s'y adapte,
et pour l'instant, elle rend aussi compte des phénomènes qui pourraient témoigner de
la présence de matière noire. Et une nouvelle étude publiée dans la revue Monthly
Notices of the Royal Astronomical Society et disponible sur arXiv va dans son
sens.
Les galaxies naines de l'amas du Fourneau apparaissent trop déformées

Les astrophysiciens des universités de Bonn en Allemagne et Saint Andrews en
Écosse ont pour ça étudié le deuxième amas de galaxies le plus proche de la Terre
: l'amas du Fourneau, ou amas Fornax. Situé à 62 millions d'années-lumière de la
Terre, il contient 58 galaxies, ce qui le qualifie plutôt de " groupe de galaxies " plutôt
que d'amas, la limite se trouvant environ à 100 galaxies. Il abrite de nombreuses
galaxies naines, des petites galaxies de moins de 40.000 années-lumière de
diamètre et contenant " peu " d'étoiles comparativement aux galaxies classiques
(moins d'un milliard).

Mais, la particularité de cet amas réside dans la forme des galaxies naines qu'il
contient : celles-ci apparaissent distordues, comme si les effets de marée les
avaient déformées. Un tel phénomène est possible car les galaxies naines subis-
sent l'influence gravitationnelle de leurs compagnes plus massives, mais les défor-
mations constatées par les chercheurs sont trop grandes. " De telles perturbations
dans les naines du Fourneau ne sont pas attendues selon le modèle standard ", a
déclaré Pavel Kroupa, co-auteur de l'étude et professeur à l'université de Bonn. "
En effet, selon le modèle standard, les halos de matière noire de ces naines
devraient en partie les protéger des marées soulevées par l'amas."

La théorie Mond permet d'expliquer les déformations,
à l'inverse du modèle standard

Pour expliquer ces déformations, l'équipe a décidé de simuler les perturbations
subies par les galaxies naines, en utilisant les deux théories concurrentes: le
modèle standard de la cosmologie, et la théorie Mond. " Nous introduisons une
manière innovante de tester le modèle standard basé sur la quantité de galaxies
naines perturbées par les marées gravitationnelles des galaxies plus grandes à
proximité ", a déclaré Elena Asencio, première auteure de l'étude et titulaire d'un
doctorat obtenu à l'université de Bonn. Ils ont ensuite comparé les résultats obtenus
à des observations effectuées par le Very Large Telescope (VLT) situé au Chili.

Or, Elena Asencio précise que "la comparaison a montré que, si l'on veut
expliquer les observations dans le modèle standard, les galaxies naines du Four-
neau devraient déjà être détruites par gravité depuis le centre de l'amas, même
lorsque les marées qu'elle soulève sur une naine sont soixante-quatre fois plus
faibles que la propre gravité de la galaxie naine". Et cela contredit les études
antérieures, qui estimaient à l'équivalent de l'autogravité de la galaxie la force
nécessaire pour la déformer. Le modèle standard ne peut donc pas expliquer les
déformations observées, selon les chercheurs.

Toutefois, lorsque les auteurs ont effectué une comparaison similaire, mais cette
fois avec la dynamique milgromienne, la morphologie obtenue par les simulations
et les observations ont concordé. " Nous n'étions pas sûrs que les galaxies naines
seraient capables de survivre à l'environnement extrême d'un amas de galaxies
dans le Mond, en raison de l'absence de halos protecteurs de matière noire dans
ce modèle ", a déclaré le Dr Indranil Banik, co-auteur de l'étude et chercheur à
l'université de St Andrews. " Mais nos résultats montrent un accord remarquable
entre les observations et les attentes du Mond pour le niveau de perturbation des
galaxies naines du Fourneau. "

De quoi questionner le modèle standard, qui reste tout de même grand favori.
Selon Pavel Kroupa, co-auteur de l'étude et chercheur à l'université de Bonn, " le
nombre de publications montrant des incompatibilités entre les observations et le
paradigme de la matière noire ne cesse d'augmenter chaque année. Il est temps de
commencer à investir davantage de ressources dans des théories plus prometteu-
ses ". Par la suite, l'équipe compte se pencher sur d'autres galaxies naines ou
amas de galaxies.
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Ces galaxies jettent le doute sur
le modèle standard cosmologique

AZIMUTS INFOS"Noël en Paix " Edition 2022, célébrée par l'AMJP avec les enfants d'Apédokoe Gbomamé
ARTS PLASTIQUES

Le 17 décembre dernier, l'Association
les Messagers de la Jarre de Paix
(AMJP) a fêté Noël avec cinquante (50)
enfants, à Apédokoe Gbomamé dans la
cour de la chefferie traditionnelle. Il s'agit
de la 4ème édition  de cette fête pour
enfants autour des arts plastiques.  L'ob-
jectif est de donner la joie et le sourire à
des enfants en cette période de fête, en
leur inculquant également les valeurs de
Paix et du vivre ensemble.

Cette sensibilisation a été faite par M.
Espoir FADU, l'artiste plasticien, promo-
teur culturel, président de l'AMJP à tra-
vers une œuvre artistique qui a pour titre
" Point d'interrogation". Selon l'artiste, la
vie de l'homme sur terre, n'est qu'une
constante interrogation de la naissance à
la mort.

Pour cette quatrième Edition, l'AMJP
a initié les enfants au dessin. Ainsi, une
toile a été mise à leur disposition pour
s'essayer. Ceci pour permettre à chacun

Vient de paraître
"Fela Anikulapo Kuti, rébellion afrobeat"

Fan de Fela Kuti, vous ne pouvez pas
vous rendre à l'exposition que lui consa-
cre la Philharmonie de Paris jusqu'au 11
juin 2023 ? Le catalogue de l'événement
est fait pour vous. Dans ce beau livre
paru en octobre et coordonné par Alexan-
dre Girard-Muscagorry, Mabinuori
Kayode Idowu et Mathilde Thibault-
Starzyk, est concentré tout l'univers de
l'inventeur de l'afrobeat, de son héritage
familial - avec notamment sa mère,
Funmilayo Ransome Kuti, célèbre mili-
tante féministe - à son engagement politi-

que face aux militaires qui se sont suc-
cédé à la tête du Nigeria.

Pour éclairer les différentes facettes du
" Black President ", les commissaires de
l'exposition ont fait appel à plusieurs
contributeurs, dont François Bensignor,
auteur d'un livre de référence (Fela Kuti,
le rebelle de l'afrobeat, 2012), mais aussi
des journalistes, artistes et chercheurs.
L'ouvrage, richement illustré et au gra-
phisme soigné, présente de nombreuses
pochettes de vinyles, des photos signées
Bernard Matussière, Jean-Jacques Man-

d'entre eux de s'exprimer à travers leurs
dessins.

Nécrologie

Mort du célèbre illustrateur
allemand Wolf Erlbruch

L'illustrateur allemand avait eu à cœur
au cours de sa carrière d'utiliser son art
pour aborder des sujets inhabituels auprès
de son jeune public : la mort, le sens de la
vie, mais aussi la recherche de la justice.
L'illustrateur des classiques pour enfant
Wolf Erlbruch est mort le 11 décembre à
l'âge de 74 ans.

" Avec lui, nous perdons un artiste au
langage visuel inimitable, dont l'utilisa-
tion inhabituelle de la technique [pictu-
rale] continue de donner le ton aujourd'hui
" souligne Hanser Literatur, qui a publié la
plupart des œuvres du dessinateur de De
la petite taupe qui voulait savoir qui lui

Artisanat
Le SIAP reporté au 27 janvier prochain

listes sont attendus à cette 16ème édi-
tion du salon dont le thème est "Artisa-
nat africain, levier du développement
et facteur de résilience des populations
"

Le SIAO regroupe tous les secteurs
de l'artisanat tels que le bronze, la ma-
roquinerie, le design, la sculpture, la
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del ou Femi Bankole Osunia, des en-
carts publicitaires que Fela faisait paraître
dans la presse nigériane, ou encore le
journal de son mouvement de jeunesse
et le programme de son parti, le MOP,
qu'un Thomas Sankara n'aurait pas re-
nié.

Fela Anikulapo Kuti, rébellion afrobeat,
sous la direction d'Alexandre Girard-
Muscagorry, Mabinuori Kayode Idowu
et Mathilde Thibault-Starzyk, éd. Textuel
et Philharmonie de Paris, 208 pages, 49
euros.

ment prévu pour tenir  du 28 octobre au
06 novembre 2022. C'est le plus grand
salon dédie a l'artisanat africain, qui ac-
cueille habituellement artisans, profes-
sionnels du métier et medias.

500 acheteurs et visiteurs profession-
nels, 3500 exposants, 300.000 visiteurs
grand public, des centaines de journa-

Reporté à plusieurs reprises pour des
faits d'instabilité politique et sécuritaire
au Burkina Faso, le Salon international
de l'artisanat de Ouagadougou (SIAO)
se tiendra finalement du 27 janvier au
05 février 2023 à dans la capitale burki-
nabé, avec la côte d'ivoire comme pays
invite d'honneur. Le SIAO était initiale-

vannerie, la poterie, le tissage, la dé-
coration, l'artisanat de récupération, l'ar-
tisanat alimentaire.

Un ensemble de mesures a été mis
en place pour assurer le déroulement
du SIAO 2023 dans les meilleures con-
ditions sécuritaires et sanitaires possi-
bles.

Edition

Paul Éluard et Charles Maurras entrent
dans le domaine public en 2023

Le poète Paul Éluard, pilier du sur-
réalisme, auteur de textes engagés et
enflammés, côtoie Charles Maurras,
homme de lettres dont les idées antisé-
mites et nationalistes le conduiront à
collaborer avec le régime nazi, pen-
dant la Seconde Guerre mondiale. Les
deux auront leurs œuvres libres de droit
à partir de janvier 2023.

Dès 1918, Paul Eluard s'engage en
effet dans le mouvement surréaliste,
bien décidé à pousser la littérature dans
ses retranchements. Aux côtés d'An-
dré Breton et Louis Aragon, il s'encarte
au Parti communiste français. Dans les
années 1920, il publie Capitale de la
douleur (1926) et L'Amour la poésie
(1929), des recueils qui incarnent son
langage de l'expérience amoureuse.

Plus tard, avec le déclenchement
de la Seconde Guerre mondiale, sa
poésie prend un tour un peu plus en-
gagé encore, un recueil se présentant
même sous le titre Poèmes politiques
en 1948. Deux ans plus tard, il signe
une Ode à Staline, laquelle s'inscrit
dans le culte de la personnalité et la
ferveur communiste qui entoure le lea-
der de l'URSS. Jusqu'à présent, les
œuvres de Paul Éluard étaient publiées
par les éditions Seghers (Editis), Galli-
mard (Madrigall) ou encore Le Temps

des Cerises.
Charles Maurras, né en 1868 et dé-

cédé en 1952, apporte aussi son œuvre
au domaine public. Originaire de Marti-
gues, dans les Bouches-du-Rhône, il
s'intéresse d'abord à Frédéric Mistral,
à la poésie et aux textes provençaux,
tout en constituant sa culture philoso-
phique. Il publie ses premiers livres à
l'aube du XXe siècle, pratiquant la criti-
que littéraire.

Au même moment, Maurras choisit
son camp lors de l'affaire Dreyfus, se
rangeant du côté des antidreyfusards.
Converti au monarchisme, il se rap-
proche des nationalistes jusqu'à la fon-
dation, en 1905, de la Ligue d'Action
française, qui se dote bientôt qu'un jour-
nal, L'Action française. Ses idées anti-
sémites se développent également.

L'œuvre de Maurras, foisonnante, se
développera beaucoup à l'ombre de ces
convictions politiques radicales. Mal-
gré ses positions xénophobes et un
engagement pour la France lors de la
Première Guerre mondiale, Maurras se
rangera du côté de l'occupant lors du
second conflit international. Entre-
temps, en 1938, il est entré à l'Acadé-
mie française d'où il sera radié après la
guerre en raison de sa dégradation na-
tionale.

avait fait sur la tête, de Remue-ménage
chez Madame K, du Canard, la Mort et
la Tulipe, ou encore d'Allons voir la nuit.

Né le 30 juin 1948 à Wuppertal, l'illus-
trateur allemand avait eu à cœur au cours
de sa carrière d'utiliser son art pour abor-
der des sujets inhabituels auprès de son
jeune public : la mort, le sens de la vie,
mais aussi la recherche de la justice,
dans De la petite taupe qui voulait savoir
qui lui avait fait sur la tête - son best-seller,
au sujet d'une taupe se mettant en quête
de celui qui lui a laissé une énorme crotte
sur la tête.

Notons que la manifestation s'est dé-
roulée en présence du chef de quartier

d'Apédokoe Gbomamé, Togbui Amego,
ses notables et les parents des enfants.

mailto:patrie006@yahoo.fr
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INDICE D'OUVERTURE SUR LES VISAS EN AFRIQUE 2022
Le Togo dans le top 10 des pays les plus accueillants

l’Erythrée (0,049 point), le Soudan
(0,030 point), la Guinée Equatoriale
(0,019 point) et la Libye (0,019
point).

Le rapport recense les politiques
de visas adoptées par les gouver-

Cap-Vert (0,845 point), du Togo
(0,838 point) et de la Mauritanie
(0,803). Les notes des pays sont
classées de 0 à 1, avec 0 désignant
les pays dont les politiques en ma-
tière de visas sont les plus restricti-
ves et 1 les pays les plus ac-
cueillants. Autrement dit, plus la note
d’un pays est élevée, plus celui-ci
est considéré comme ouvert vis-à-
vis des ressortissants du continent,
et vice versa. Dans l’autre sens, les
pays d’Afrique du Nord figurent
parmi les plus fermés vis-à-vis des
ressortissants des autres pays afri-
cains, avec quatre (4) d’entre eux
qui sont classés dans le lot des dix
derniers du classement : le Came-
roun (0,132 point), le Maroc (0,132
point), la République démocratique
du Congo (0,121 point), l’Algérie
(0,113 point), l’Egypte (0,075 point),
le Soudan du Sud (0,057 point),

Les pays de l’Afrique de l’ouest
sont les plus ouverts aux ressortis-
sants des autres pays africains.
D’après le rapport de l’Indice
d’ouverture sur les visas en Afrique
2022 – une publication annuelle
préparée par le Groupe de la Ban-
que africaine de développement
(BAD) en collaboration avec la
Commission de l’Union africaine,
dont la septième édition a été lan-
cée le 11 décembre 2022 en marge
de la Conférence économique afri-
caine 2022 à Maurice –, ils sont sept
(7) pays à être classés dans le top
10 qui est constitué du Bénin (1
point), des Seychelles (1 point), de
la Gambie (1 point), du Ghana
(0,883 point), du Rwanda (0,868
point), du Nigeria (0,864 point), de
la Guinée-Bissau (0,849 point), du

nements africains en fonction de trois
critères principaux : l’exemption de
visa pour les citoyens d’autres pays
africains, la possibilité d’obtenir un
visa à l’arrivée et l’obligation pour
les voyageurs d’obtenir un visa
avant de se rendre dans d’autres
pays africains. Pour chaque pays,
une note est octroyée à raison de 0
point quand le visa est obligatoire
avant le voyage, 0,8 point quand le
visa est octroyé à l’arrivée et 1 point
quand le pays est sans visa.

Selon la BAD, le rapport 2022
souligne l’impact de la pandémie de
Covid-19 au cours des deux der-
nières années (2020 et 2021), pen-
dant lesquelles la plupart des pays
ont restreint les déplacements, tant
au niveau national qu’international.
Les restrictions sur les voyages in-
ternationaux allaient de la fermeture
complète des frontières aux quaran-
taines, en passant par les mesures
de dépistage et l’interdiction des vi-
siteurs en provenance de pays ju-
gés «à haut risque». Les restrictions
nationales comprenaient toute une
série de mesures telles que l’inter-
diction de se déplacer d’une région
à l’autre, l’interdiction des déplace-
ments non essentiels, les couvre-
feux et des règles limitant les ras-
semblements. Le rapport 2022 fait
état de nouveaux signes de pro-
grès :  10 pays  ont amélioré  leur
score d’ouverture sur les visas au
cours de l’année écoulée, et
l’ouverture sur les visas du conti-

nent dépasse désormais celle en-
registrée au cours de l’année pré-
cédant la pandémie de Covid-19 et
s’aligne sur le score maximal atteint
en 2020. Des politiques progres-
sistes en matière de visas, permet-
tant d’augmenter le nombre d’en-
trées sans visa ou de passer à des
politiques de visa à l’arrivée, ga-
rantiront la poursuite de cette ten-
dance positive. L’utilisation de la
technologie et une plus grande
adoption des systèmes de visas élec-
troniques contribueront à accélérer
la facilité avec laquelle les voya-
geurs peuvent traverser les frontiè-
res.

Faits saillants de l’indice
d’ouverture sur les visas en Afri-
que 2022. Les voyages en Afrique
sont devenus plus ouverts aux ci-
toyens africains en 2022, avec
moins de restrictions dans l’ensem-
ble. Il y a maintenant une répartition
égale entre les voyages sans visa
et les voyages pour lesquels un visa
peut être obtenu à l’arrivée dans le
pays de destination. Trois pays (le
Bénin, la Gambie et les Seychelles)
offrent une entrée sans visa aux Afri-
cains de tous les autres pays. En
2016 et 2017, un seul pays le fai-
sait. 24 pays africains proposent un
e-visa, soit 5 de plus qu’il y a cinq
ans. 36 pays ont amélioré ou main-
tenu leur score d’indice d’ouverture
sur les visas depuis 2016. 50 pays
ont maintenu ou amélioré leur score
d’indice d’ouverture sur les visas par

rapport à 2021, généralement
après avoir supprimé certaines des
restrictions en matière de politique
des visas mises en place pendant
la pandémie. 48 pays sur 54 (la
grande majorité des pays africains)
permettent désormais de voyager
sans visa aux ressortissants d’au
moins un autre pays africain. 42
pays offrent une exemption de visa
aux ressortissants d’au moins
5 autres pays africains. Autre fait in-
téressant, les pays à faible revenu
représentent une part importante du
top 20  du  classement  des  pays
ayant une politique de visa libérale
en 2022 : 45% des pays figurant
dans le top 20 de l’indice sont clas-
sés comme des pays à faible re-
venu et 45% figurent parmi la frange
inférieure des pays à revenu inter-
médiaire.

Pour 27% des voyages intra-afri-
cains (voyages effectués par des
citoyens africains d’un pays africain
à un autre), les citoyens africains
n’ont pas besoin de visa, contre
25% en 2021. Pour 27% des voya-
ges intra-africains, les citoyens afri-
cains peuvent obtenir un visa à l’ar-
rivée, contre 24% en 2021. Pour
47% des voyages intra-africains,
les citoyens africains doivent encore
obtenir un visa avant d’entrepren-
dre leur voyage, ce qui représente
une amélioration par rapport aux
51% de 2021.

Les e-visas permettent aux voya-
geurs potentiels de demander un
visa depuis le confort de leur domi-
cile ou de leur lieu de travail avant
leur voyage, de rationaliser le pro-
cessus de demande, de réduire le
temps passé aux frontières, de four-
nir un plus grand degré de certi-
tude avant le voyage, de réduire la
nécessité de soumettre un passe-
port pour traitement aux bureaux
consulaires, et de rendre le voyage
plus sûr et plus sécurisé. Fin juin
2022, le gouvernement togolais a
lancé le visa électronique (e-visa).
Au Togo, la politique de liberté de
déplacement est largement dominée
par l’exigence du visa à l’arrivée.

INVESTISSEMENTS ET SERVICES FINANCIERS
Le Groupe Vista fait son offre à Faure Gnassingbé

et l’Agriculture du Burkina et de la
Banque Internationale pour le
Commerce et l’Industrie de la Gui-
née. «Nous avons présenté au
chef de l’État Faure Gnassingbé,
la stratégie de croissance du

En marge des travaux de la
deuxième édition de US Africa Lea-
ders Summit, le Président de la Ré-
publ ique, Faure Essozimna

Late Pater

aux communautés bénéficiaires, tant
en termes de renforcement des ca-
pacités que de sélection des inves-
tissements. C’est dans ce cadre
qu’elle envisage de conduire un
diagnostic sur thématique de la co-
hésion sociale au Togo et, en parti-
culier, dans la zone d’intervention
du projet. Un Consultant est en cours
de recrutement. Il lui reviendra de
faire une revue documentaire ap-
profondie sur le sujet et de collecter
des données sur les pratiques, per-
ceptions et dynamiques communau-
taires en lien avec la thématique de
la cohésion sociale. Ce qui va aider
l’ANADEB à mener des actions ci-
blées sur les vrais déterminants du
sujet, dit-on.

Par cette nouvelle démarche,

LA COHÉSION SOCIALE EN QUESTION
L’ANADEB veut un diagnostic avant les «solutions adaptées» dans la Centrale, Kara et Savanes

Late Pater et 2 dans la Centrale. L’Agence na-
tionale d’appui au développement
à la base (ANADEB) en est la struc-
ture chargée de sa mise en œuvre,
en collaboration avec les différents
ministères sectoriels notamment le
ministère de la sécurité et de la pro-
tection civile, le ministère de l’admi-
nistration territoriale et des collecti-
vités locales, le ministère en charge
de la planification avec l’appui de la
Primature.

Dans un récent document publié,
l’Agence indique que l’un des sujets
principaux retenus pour des études
thématiques dans le cadre de la
composante 3 du projet est la «co-
hésion sociale», dans le but d’amé-
liorer les interventions du projet pour
apporter les solutions adéquates

Projet sous-régional ciblant le Bé-
nin, la Côte d’Ivoire, le Ghana et le
Togo, le projet de Cohésion sociale
des régions nord du Golfe de Gui-
née (COSO) vise à améliorer la col-
laboration régionale, la résilience
socioéconomique et climatique des
communautés frontalières dans les
régions cibles défavorisées des
pays du Golfe de Guinée exposées
aux conflits, à la fragilité, à la vio-
lence et aux risques climatiques. Au
Togo, COSO est financé à hauteur
de 60 millions de dollars US par la
Banque mondiale sous forme de
don et de crédit, et couvre 40 can-
tons du Togo dont 36 dans la ré-
gion des Savanes, 2 dans la Kara

Late Pater

Gnassingbé, a eu des entretiens
avec plusieurs personnalités. Au
rang de celles-ci, surtout au plan
économique, le président du Con-
seil d’administration de Lilium Group
et Vista Group holding SA., Simon
Tiemtore. Qui a partagé avec le
chef de l’Etat les ambitions de ses
deux institutions d’investir en Afri-
que et au Togo, selon le compte-
rendu de la Présidence togolaise.
Le Groupe bancaire Vista et Lilium
Capital veulent choisir le Togo et en
faire désormais une porte d’entrée
sur le continent à cause des oppor-
tunités d’investissements qu’offre le
pays et surtout le leadership du Pré-
sident togolais dans le secteur finan-
cier et de l’entrepreneuriat. Le
Groupe Vista étant déjà, par exem-
ple, au Burkina Faso, en Guinée,
en Sierra-Leone, en Gambie. Dans
les deux premiers pays, courant
2021, il a fait l’acquisition de la par-
ticipation majoritaire de BNP Paribas
au capital de la Banque Internatio-
nale pour le Commerce, l’Industrie

Groupe bancaire Vista et celle de
notre groupe d’investissement
Lilium Capital, dans le cadre ef-
fectivement du renforcement des
liens entre les Etats-Unis et l’Afri-
que», a précisé Simon Tiemtore.

Société d’investissements et de
portefeuille de services financiers,
le Groupe Vista Holding SA a pour
objectif de devenir un établissement
financier panafricain de classe
mondiale et de participer à l’inclu-
sion économique et financière en
Afrique. Il a établi des partenariats
avec plusieurs établissements fi-
nanciers internationaux afin de
mettre en œuvre sa stratégie de
croissance dans le secteur des mi-
cros, petites et moyennes entrepri-
ses (services bancaires aux PME,
leasing, mésofinance, services
bancaires aux femmes), du finan-
cement du commerce et de la
chaîne logistique, ainsi que de la
bancassurance. Au moyen de ces
partenariats, le Groupe Vista sou-
haite également accroître sa renta-

bilité, tout en réduisant les coûts
d’exploitation et en limitant les ris-
ques. Le Groupe Vista vise à opti-
miser les opportunités sur ses mar-
chés afin de devenir l’établissement
financier de tout premier choix

grâce aux produits bancaires et
d’assurance innovants.

l’ANADEB attend certains résultats :
une cartographie des différents ac-
teurs actifs dans le domaine de la
cohésion sociale et des actions/pro-
jets/programmes réalisés, en cours
ou plani fiés ;  une déf init ion
contextualisée de la cohésion so-
ciale ; l’identification et l’analyse des
défaillances ou des menaces qui
pèsent sur la cohésion sociale ;
l’identification des mécanismes de
gestion des conflits utilisés par les
communautés, de la typologie des
conflits existants et des mécanismes
de gestion et l’analyse de la per-
ception qu’ont les interlocuteurs
desdits mécanismes. Puis, les solu-
tions les plus adaptées au renforce-
ment de la cohésion sociale selon
les différents interlocuteurs.
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CHANGEMENTS CLIMATIQUES

indiqué.
Ces résultats ont été obtenus

grâce à l’appui du PNUD qui a of-
fert le cadre de discussion à tra-
vers le pavillon Togo dans lequel
le ministre de l’environnement a
pu mener les négociations. « C’est
pour donner de la visibilité à ce
que le Togo fait dans le domaine
du changement climatique. Les
efforts que le Togo fait mérite d’être
connus et partagés à la COP et
nous allons continuer la mobilisa-
tion des ressources financières
pour l’action climatique auprès de
plusieurs partenaires dont le
FVC, à qui la note conceptuelle
d’un grand projet sur le renforce-
ment de la résilience dans le sec-
teur de l’eau avec la prise en
compte des aspects d’hygiène et
d’assainissement est déjà en-

La directrice de l’environnement,
Mme YAOU Mery, a informé que
le Togo a pu ouvrir beaucoup de
«portes des bailleurs» à l’instar du
Fonds pour l’Environnement Mon-
dial, le Fonds Vert pour le Climat
(FVC), le partenariat pour la mise
en œuvre des CDN à qui une re-
quête a été déjà envoyée pour la
mobilisation des ressources pour
mettre en œuvre les CDN du Togo.
«Une seconde sera également
envoyée à la Banque Islamique de
Développement dans le domaine
de la mobilité verte. La troisième
requête en cours de préparation
sera envoyée au FVC et porte sur
l’amélioration du système d’alerte
précoce pour la gestion des ris-
ques de catastrophes », a-t-elle

Les résultats de la participation du Togo à la COP27, beaucoup de portes ouvertes

F. Woussou

universitaires à emboîter le pas au
laboratoire que dirige le professeur
Mianikpo Jean Sogbedji. Il a invité
les participants à s’interroger sur
nos pratiques agricoles dans cet
environnement de rareté des res-
sources et a salué la pertinence
du thème et le dynamisme des ini-
tiateurs de cette conférence, la-
quelle traite les sujets d’actualité qui
sont en harmonie avec la feuille de
route gouvernementale à savoir, la
sécurité et la souveraineté alimen-
taire, le consommer local et la
transformation des produits agrico-
les.

Pour sa part, le professeur
Mianikpo Jean Sogbedji, coordon-

AGRICULTURE DE PRECISION
S’interroger sur les pratiques agricoles africaines
dans un environnement de rareté des ressources

L’Université de Lomé a abrité, du
07 au 09 décembre 2022 dernier,
la deuxième conférence sur l’agri-
culture de précision en Afrique.
Organisée par l’UL en collabora-
tion avec Apni, Université polytech-
nique Mohammed VI du Maroc, et
l’Association africaine de l’agricul-
ture de précision, cette conférence
vise à outiller les participants sur
les bonnes manières de rentabili-
sation et d’optimisation des res-
sources pour une meilleure pro-
duction et rendement agricole dans
un processus d’une agriculture in-
telligente et élégante.

Les participants, issus du monde
universitaire, du gouvernement et
du secteur agricole, ont suivi plu-
sieurs modules et techniques fa-
vorisant l’atteinte de cette agricul-
ture de précision. Pour ce faire, le
directeur de la recherche et de l’in-
novation de l’université de Lomé,
Pr Koffi Nutepé Tsigbe s’est félicité
de l’initiative, qui fait appel aux struc-
tures de recherche hors de l’UL et
a encouragé les autres structures

F. Woussou

voyée », a dit ALIOU DIA, le re-
présentant du PNUD.

Selon le ministre FOLI BAZI la
bonne préparation des documents
a permis au Togo de se faire re-
marquer par tous les partenaires
lors de cette COP27. Il a révélé
que tous les projets sont soumis
aux partenaires techniques et fi-
nanciers, notamment le projet sur
la mobilité verte dont la mise en
œuvre va impliquer d’autres mi-
nistères comme l’énergie et les
transports. «D’ici peu, il faut procé-
der au remplacement des véhicu-
les qui consomment de l’essence
par des véhicules électriques. Un
seul litre de pétrole et d’essence
dégage dans la nature des gaz pas
possible. Donc nous sommes
dans ce projet, et pour le réaliser, il
y a certaines choses qu’il faut faire.

Il faut d’abord faire les études et
après les études, il faut créer les
conditions, il faut s’assurer que
l’énergie est stable, parce qu’on doit

charger ces véhicules » a expli-
qué le ministre qui a rappelé que
les documents soumis aux parte-
naires ont pris en compte toutes

les préoccupations aussi bien de
la société civile, du secteur privé
que des collectivités locales.

Au vue de cette parfaite partici-
pation, la restitution a été aussi l’oc-
casion pour les délégués de pro-
poser une feuille de route pour le
suivi et la mise en œuvre des ac-
quis et des recommandations de
la COP27. Ils ont souhaité que le
Gouvernement communique lar-
gement et suffisamment sur les
résultats de la COP27, de mainte-
nir la dynamique de la COP27 en
renforçant les activités au sein du
comité d’action COP, de formali-
ser les groupes des négociateurs
et d’élaborer et de suivre le calen-
drier des négociations.

nateur du programme de l’agricul-
ture de précision au Togo, a sou-
haité que des structures se met-
tent en place, pour que le Togo
parvienne à développer une agri-
culture de précision qu’il définit
comme une maximisation de l’ef-
ficience d’utilisation des ressour-
ces naturelles.

Quant au directeur de l’Ecole
supérieure d’agronomie (ESA), le
professeur Abalo E. Kulo, il s’est
réjoui de la tenue de cette confé-
rence et a remercié les autorités
universitaires pour les facilités ac-
cordées pour sa réalisation. Enfin,
il a invité les participants à tirer pro-
fit de cette assise.  

Quelques semaines après la tenue de la COP27 de Sharm El Sheikh, le Gouverne-
ment togolais a tenu à partager les résultats de sa participation avec les autres ac-
teurs afin de capitaliser les bonnes pratiques et tirer les leçons pour une meilleure
gestion des changements climatiques au niveau national.  C’est FOLI-BAZI Katari, le
ministre de l’environnement et des ressources forestières qui s’y est appliqué.
D’ailleurs c’est lui qui avait conduit la délégation togolaise à cette COP 27.

ÉLECTRIFICATION PAR MINI-RÉSEAUX
Feu vert pour un appui financier de 3,73 millions

d’euros  à 317 localités rurales du Togo
Late Pater

de la phase d’investissement en
aval, au cours de laquelle la Ban-
que africaine de développement,
le Fonds pour l’énergie durable en
Afrique et autres bailleurs vont fi-
nancer les projets au moyen de
ressources concessionnelles. Ils
stimuleront ainsi la participation du
secteur privé, qui devrait contribuer,
à hauteur de 30%, au projet d’in-
vestissement dans les mini-ré-
seaux verts du Togo.

«En stimulant le financement
du secteur privé et en améliorant
à la fois l’électrification et la rési-
lience climatique, le projet aura un
impact positif sur les groupes les
plus vulnérables dans les zones
rurales au Togo», a conclu Wilfrid
Abiola, responsable pays de la
Banque africaine de développe-
ment au Togo.

Le 30 novembre 2022, le porte-
feuille actif de la Banque africain de
développement au Togo compor-
tait 17 opérations avec un finance-
ment total de 298,36 millions
d’euros.

teur privé pour rendre l’électricité
disponible dans les zones cibles
desservies dans les cinq régions
que compte le Togo», a souligné
Robil Nassoma, le directeur gé-
néral de l’Agence togolaise d’élec-
trification rurale et des énergies
renouvelables.

Le directeur du Département des
énergies renouvelables et de l’effi-
cacité énergétique du Groupe de
la Banque africaine de développe-
ment, Dr. Daniel Schroth, a dé-
claré, pour sa part, que «à travers
ce projet, la Banque veut soutenir
l’objectif du pays de parvenir à un
accès universel à l’électricité d’ici
2030. Ce projet permettra d’ac-
croître la croissance économique
et de réduire l’impact négatif sur
l’environnement, par l’augmenta-
tion de l’énergie renouvelable au
Togo en catalysant les investis-
sements du secteur privé dans
l’accès à une énergie propre et
durable pour les populations rura-
les mal desservies du Togo».

Cette phase du projet ouvre la
voie à une mise en œuvre réussie

Le Conseil d’administration du
Fonds africain de développement
a donné son feu vert, le 15 décem-
bre 2022 à Abidjan, pour un appui
financier de 3,73 millions d’euros
au Togo pour aider le pays à déve-
lopper des mini-réseaux électri-
ques dans 317 localités.

Le financement est destiné à la
phase préparatoire du Projet
d’électrification rurale de 317 locali-
tés par mini-réseaux solaires au
Togo et se compose d’un prêt de
2,73 millions d’euros du Fonds afri-
cain de développement, le guichet
de prêts à taux préférentiels du
Groupe de la Banque africaine de
développement, et d’un don d’un
million de dollars américains du
Fonds pour l’énergie durable en
Afrique (SEFA).

Le projet va permettre au gou-
vernement togolais de se préparer
à développer des projets de mini-
réseaux verts en mettant, en
amont, en place des sociétés du
projet de mini-réseaux dans les-
quels l’État sera en mesure d’ap-
porter, parallèlement avec le sec-
teur privé, une contribution en fonds
propres. Il s’agit aussi d’apporter
une assistance technique pour ren-
forcer les capacités de l’organe
d’exécution du projet.

«Avec ce nouveau projet et le
financement de la Banque africaine
de développement, nous parta-
geons une forte ambition, celle
d’électrifier 317 localités rurales.
L’appui de la Banque permettra de
catalyser le financement de sec-

ACTIVITÉS DE LA CONSTRUCTION
Le chiffre d’affaires en

hausse au 2ème trimestre
une année, le chiffre d’affaires s’est
aussi déprécié de 1,1%. Au niveau
des «Activités spécialisées de
construction», la spectaculaire
hausse de 193,4% a été principa-
lement tirée par l’augmentation du
chiffre d’affaires de la sous-bran-
che «Travaux d’installation»
(+350,0%). Par rapport au troi-
sième trimestre de 2021, le chiffre
d’affaires de toute la branche s’ap-
précie de 35,4%. En glissement
annuel, la branche a observé une
hausse de son chiffre d’affaires de
243,6%.

Le secteur de la construction a
connu au deuxième trimestre de
2022 une hausse de 45,5% du
chiffre d’affaires par rapport au tri-
mestre précédent, renseigne l’Ins-
titut national de la statistique (Inseed).
Cette hausse s’explique par l’aug-
mentation du chiffre d’affaires de
toutes les branches d’activité no-
tamment les activités de «Construc-
tion de bâtiments» avec 61,4%, de
«Génie civil» avec 61,4% égale-
ment et des «Activités spécialisées
de construction» avec 193,4% par
rapport au premier trimestre de

2022. En glissement annuel, l’acti-
vité de la construction a décru et
enregistré une diminution du chif-
fre d’affaires de 20,7%.

Comparativement au 3ème tri-
mestre de 2021, l’activité de cons-
truction de bâtiments complets a
enregistré une baisse de 17,5%
de son chiffre d’affaires. En glisse-
ment annuel, cette activité a reculé
et son chiffre d’affaires a baissé de
1,1%. Toujours par rapport au
3ème trimestre de 2021, l’activité
de «Génie civil» s’est dépréciée
de 17,5% du chiffre d’affaires ; sur
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Faure Gnassingbé : " Les équipes africaines ont
montré que nous avons parfaitement le niveau "

FOOTBALL/ COUPE DU MONDE 2022

Monsieur le Président, comment
appréciez-vous l'organisation de cette
Coupe du monde ?

J'ai eu l'occasion, il y a quelques temps,
de visiter un stade, j'ai été très impres-
sionné par la qualité des installations. Pour
cette organisation, je trouve qu'elle est
bonne, elle n'a rien à envier à ce qui était
fait dans le passé. Nous avons vu de
beaux matchs. Je pense que cette orga-
nisation sera marquante dans l'histoire de
la FIFA.

Que pensez-vous de la prestation
des équipes africaines lors de cette
22e édition de la Coupe du Monde ?

 On n'a pas vu la différence de niveau
entre les équipes africaines et les autres
équipes. J'ai été particulièrement heureux
de la prouesse réalisée par le Maroc,
aussi que le Cameroun a battu le Brésil,
que la Tunisie a battu la France. Bref, les
équipes africaines ont brillé, elles ont
montré que nous avons parfaitement le
niveau. C'est aussi parce que beaucoup
de pays ont eu des coaches africains.
C'est-à-dire, des équipes africaines avec
des coaches africains, qui montrent un
même niveau que les autres équipes
participantes à la coupe du monde.

Comment expliquez-vous la per-
formance du Maroc ?

C'était attendu qu'une équipe africaine

Dimanche 18 décembre 2022, le Chef de l'Etat, Faure Gnassingbé était à Doha (Qatar) pour la finale de la Coupe du
Monde 2022 de la FIFA. Une compétition remportée par l'Argentine de Lionel Messi face à la France à l'issue des
séances des tirs au but (3-3, 4 TAB à 2). Le Président de la République qui a suivi en live ce match, a profité de
l'occasion, pour saluer les efforts déployés par les organisateurs de cette Coupe du Monde de la FIFA, notamment
les Qataris et la FIFA, dans une interview qu'il a accordée à la chaîne NWTV.

Les candidatures sont ouvertes
Les grandes manœuvres vont bientôt débuter à World Athletics. L'instance

internationale annonce avoir lancé officiellement, vendredi 16 décembre, l'appel à
candidatures pour son Conseil et pour sa commission des athlètes. Le prochain
congrès annuel, prévu les 17 et 18 août 2023 en marge des Mondiaux d'athlétisme
en plein air à Budapest, sera en effet électif, comme il l'est tous les quatre ans en
année pré-olympique.

Au menu, l'élection du président de World Athletics, des quatre vice-présidents
et des treize membres du Conseil. Sebastian Coe (photo ci-dessus), élu une
première fois face à Sergey Bubka en 2015 à Pékin, puis réélu sans opposition et
à l'unanimité quatre ans plus tard à Doha, n'a pas encore annoncé sa décision de
postuler pour un troisième mandat. Mais il n'a pas non plus suggéré le contraire.

Sauf surprise, le Britannique devrait se porter candidat à sa propre succession.
La date limite de réception des candidatures est fixée au 16 mai 2023. Les élections
à la commission des athlètes de World Athletics, actuellement présidée par le
perchiste français Renaud Lavillenie, se dérouleront de leur côté pendant les cinq
premiers jours des Mondiaux 2023 Budapest (19 au 27 août). Six sièges seront à
pourvoir. La liste des candidats pour les différentes élections sera publiée le 1er août
2023, date officielle du début de la période de campagne.

Le Mondial au Qatar est "le meilleur de l'histoire"
Gianni Infantino, président de la FIFA, la fédération internationale de football, a estimé

en conférence de presse vendredi que la Coupe du monde qui s'achève dimanche est
"la meilleure de l'histoire".

Passé les critiques sur la tenue de cette 22e édition au Qatar et les appels au boycott,
le dirigeant suisse a déclaré que "3,27 millions de spectateurs ont assisté aux matches
soit 52.760 supporters de moyenne. Un record. Et sans aucun incident majeur".

Sur le plan sportif, Infantino a remarqué qu'aucune équipe n'est restée invaincue.
"Cela veut dire beaucoup sur le développement du football" revenant sur la qualification
du Maroc pour les demi-finales, une première pour un pays africain et la première d'une
arbitre principale féminine, la Française Stéphanie Frappart, "et elle a très bien arbitré."

Parmi les polémiques ayant marqué ce Mondial, celui du port du brassard OneLove,
interdit par la FIFA, lourdes sanctions à l'appui. Infantino s'est retranché derrière le
règlement et l'argument de vouloir "protéger le football". "Nous avons 211 membres.
Autant de pays avec leurs régimes, leurs points de vue. Nous devons avoir du respect
pour chacun d'eux. Nous sommes une organisation globale. Il ne s'agit pas d'interdire
pour interdire, mais on a des règlements qui disent que sur le terrain, on joue au
football."

Gianni Infantino, 52 ans, a aussi insisté sur le fait que le Comité de la FIFA a décidé
qu'il était toujours dans son premier mandat comme président. Ce qui veut dire qu'il
pourrait rester à son poste jusqu'en 2031 (au bout de trois mandats de quatre ans
maximum) s'il était réélu l'an prochain et en 2027.

Devenu maître absolu de la FIFA en 2016, il avait remplacé son compatriote Sepp
Blatter, banni du football en 2015 pour faits de corruption allant au terme du mandat de ce
dernier jusqu'en 2019.

Messi invité à rejoindre le Walk of Fame du Maracana
Vainqueur dimanche de la Coupe du monde avec l'Argentine, Lionel Messi va être

invité à laisser son empreinte sur le Walk of Fame du mythique stade Maracana, au
Brésil, a révélé le site brésilien GloboEsporte.com.

Selon le site, la SUDERJ, la surintendance des sports de l'État de Rio de Janeiro,
l'entité gouvernementale qui gère le Maracana avec les deux clubs qui l'utilisent,
Flamengo et Fluminense, va envoyer lundi une invitation formelle à la Fédération
argentine de football (AFA).

Adriano Silva, président de la SUDERJ, a expliqué que "la victoire en Coupe du
monde n'est que le couronnement d'une belle et victorieuse carrière. Il est normal que
le Maracana lui rende hommage. Messi est un génie du ballon rond."

Le Walk of Fame du Maracana est un secteur du stade dédié à l'hommage aux
grands joueurs du football. Ils sont invités à placer leurs pieds (ou leurs mains pour les
gardiens) dans un moule en plâtre, qui est ensuite exposé dans le stade. Les
légendes brésiliennes Pelé, Garrincha et Ronaldo ont notamment laissé leurs em-
preintes exposées sur cette Walk of Fame.

S'il accepte, Messi deviendrait le huitième joueur étranger, et le premier Argentin,
à figurer dans cette promenade des légendes, après notamment l'Allemand Franz
Beckenbauer et le Portugais Eusebio. Le nouveau champion du monde avait reçu
une première invitation en 2019, lorsque la Copa America s'était déroulée au Brésil,
mais l'initiative n'avait pu se concrétiser.

BREVES
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Réuni le 16 décembre 2022 à Doha
en marge de la finale de la Coupe du
Monde, le Conseil de la FIFA a pris
plusieurs décisions-clés pour l'ave-
nir du football. Extraits.

Après avoir confirmé que les revenus
de la FIFA pour l'année 2022 s'élèveront
à USD 7,5 milliards, soit USD 1 milliard
de plus qu'estimé, l'organe décisionnel
de la FIFA a approuvé le budget pour le
cycle 2023-2026, prévoyant des reve-
nus de USD 11 milliards et une hausse
substantielle de la proportion accordée aux
investissements dans le football, qui s'élè-
veront à USD 9,7 milliards.

Concernant le Programme de Déve-
loppement des Talents de la FIFA, géré
par Arsène Wenger, Directeur du Déve-
loppement du Football Mondial de la FIFA,
le Conseil de la FIFA a approuvé un in-
vestissement de USD 200 millions, des-
tiné à assurer le bon fonctionnement de
l'initiative de 2023 à 2026. Ce dispositif
inédit vise à garantir le développement à

long terme des joueurs grâce à un soutien
individuel en faveur des associations
membres, qui auront ainsi toutes les car-
tes en main pour donner, de façon pé-
renne, à chaque talent sa chance.

Le montant octroyé aux associations
membres participant au programme dé-
pendra de leurs besoins spécifiques, con-
formément à l'approche sur mesure vou-
lue par la FIFA. Ces associations mem-
bres bénéficieront également de fonds de
solidarité supplémentaires, déterminés au
regard de critères particuliers.

Les fonds non alloués au 31 décembre
2026 seront automatiquement transférés
vers le Fonds pour le Développement du
Football, destiné à aider, indéfiniment et
exclusivement, les associations mem-
bres bénéficiaires du Programme Forward
3.0.

Le Conseil de la FIFA a validé plu-
sieurs principes stratégiques relatifs aux
compétitions et aux calendriers internatio-
naux des matches masculins et féminins.

Les FIFA World Series adoptées par le Conseil de la FIFA

puisse arriver à ce niveau de demi-finale.
On a vu le Ghana et le Cameroun qui ont
déjà atteint les quarts de finale, donc on
savait que des équipes africaines ont ce
niveau de jouer une demi-finale, la finale
et pourquoi pas de remporter la Coupe du
Monde. Cela arrivera si on applique la
même méthode, c'est-à-dire, une bonne
organisation et une bonne discipline avec
des coaches africains, je pense qu'on
pouvait voir des pays comme le Maroc
remporter la coupe.

Quel est votre avis sur les efforts
déployés par la FIFA pour le déve-
loppement du foot en Afrique ?

S'il y a une telle amélioration du foot-
ball africain, c'est grâce aux structures
que nous mettons en place sur le conti-
nent. Et la FIFA fait beaucoup pour en-
courager et aider les fédérations. Donc, je
plaiderai que des efforts soient davantage
faits pour que les talents africains qui n'ont
pas la chance, forcément, d'aller en Eu-
rope puissent progresser en restant sur le
Continent.

Le Togo a fait l'une des belles pa-
ges de l'actualité de cette Coupe du
Monde de la FIFA notamment à tra-
vers le groupe NEW Word TV qui a
obtenu les droits de retransmission
de la compétition. Au début, com-
ment avez-vous accueilli cette nou-

velle ?
Une surprise, quand nous avons ap-

pris la nouvelle. Parce qu'on croyait que
les droits de retransmission étaient la
chasse gardée des grandes chaînes in-
ternationales. Mais à l'instar de ce que la
FIFA a fait pour le Qatar, en choisissant le
pays pour organiser cette Coupe du
Monde. Le mouvement s'est également
étendu à d'autres médias. Nous avons
eu la chance que New-Word Tv soit sé-
lectionnée. Je salue la qualité du projet
qui leur a permis de remporter ce qui était
prévu dans cette compétition.

Je salue surtout l'adhésion des télés-
pectateurs et je les remercie. Et je pense
que c'est comme cela que le football se
délocalisera davantage dans tous ses

Malgré la pluie de critiques s'étant
abattue sur le Qatar autour de l'orga-
nisation de la Coupe du Monde 2022,
le bilan de cette 22e édition est finale-
ment positif pour l'émirat gazier.
Aucun incident majeur dans l'orga-
nisation n'est à déplorer après un peu
moins d'un mois de compétition.

Après un peu moins d'un mois de com-
pétition entre le 20 novembre et le 18
décembre, et une finale en apothéose
entre l'Argentine de Lionel Messi et la
France de Kylian Mbappé (3-3, 4 TAB à
2), l'heure est au bilan. Si les polémiques
se sont multipliées dans le richissime
émirat gazier, difficile de dire que les orga-
nisateurs qataris ont eu tout faux au cours
des quatre dernières semaines, loin de
là.

Le flux des supporters autour des sta-
des s'est réalisé sans accroc particulier

FOOTBALL/COUPE DU MONDE
Pari réussi pour le Qatar

tout au long de la Coupe du Monde, no-
tamment en raison d'un dispositif de sé-
curité XXL. Même si quelques problè-
mes de transports, comme cela arrive un
peu partout, ont été responsables du léger
retard de certaines personnes au stade.
Des supporters présents pour la finale au
Lusail Iconic Stadium nous ont par exem-
ple fait part des grosses difficultés rencon-
trées dans les transports le jour de la fi-
nale.

"Des spécialistes des files d'attente,
glisse un Nicolas un peu amer. Une bonne
quarantaine de minutes d'attente pour
pouvoir entrer dans la station pour aller
au stade en raison de métros qui fonc-
tionnaient par intermittence. " Mais les
enceintes flambant neuves qataries étaient
de manière générale relativement facile
d'accès. Les nombreux fans ayant fait le
déplacement, parfois à la dernière minute,

comme pour les Français, les Marocains
et les Argentins, n'ont également pas eu
de grosses difficultés à se rendre au pays,
si ce n'est quelques heures de retard de
vol.

Sur place, aucun scandale concernant
les logements n'a éclaté et les lieux de
résidence provisoire les moins chers choi-
sis par les amoureux du ballon rond ont
été rapportés comme plutôt corrects. Les
220 milliards d'euros dépensés par le
Qatar pour l'organisation de son Mondial,
que ce soit pour les stades, les hôtels, les
logements, les aéroports ou encore le
métro, ont donc concrètement porté leurs
fruits. " Tout ce que l'on nous a dit sur les
Qataris, c'est faux, témoigne même une
supportrice à Franceinfo au sujet de l'ac-
cueil des locaux. Je suis allée chez des
Qataris, on a été invités, on a dîné chez
eux, c'est extraordinaire".

aspects aussi bien sportifs que médiati-
ques. C'est la passion mondiale qui est
partagée par tout le monde.

Avez-vous été comblé par la per-
formance technique de la distribu-
tion dans toute l'Afrique sub-saha-
rienne effectuée par New Word sport?

Oui absolument ! Je suis heureux de
constater que New Word Tv a montré
l'originalité de son projet avec des diffu-
sions dans les langues africaines. Aussi,
la qualité des analyses, des éditoriaux.
… Tout était de très bonne facture qui n'a
rien à envier à ce qui se fait sur d'autres
chaînes.

Source : Interview réalisée par
New World TV

Dans le football masculin, une Coupe
du Monde des Clubs de la FIFA™ qua-
driennale à 32 équipes doit voir le jour en
juin 2025 (après le report de la première
édition de la compétition à 24 équipes,
prévue en 2021). Le calendrier internatio-
nal des matches inclura à partir de 2025
une nouvelle fenêtre à quatre matches, à
cheval sur les mois de septembre et oc-
tobre, qui remplacera les deux fenêtres
actuelles de ces deux mois. Les autres
fenêtres (novembre, mars et juin) reste-
ront inchangées.

Afin de favoriser une augmentation des
matches entre équipes de confédérations
différentes, la FIFA va lancer une série de
compétitions amicales (les FIFA World
Series) qui se dérouleront pendant la fe-
nêtre de mars lors des années paires.
Après la publication début 2023 du règle-
ment de candidature, la décision concer-
nant le pays hôte de la Coupe du Monde
de la FIFA 2030 sera prise en 2024.

Dans le football féminin, la structure du

calendrier international des matches reste
inchangée jusqu'en 2025. Les pays hô-
tes des éditions 2027 et 2031 de la Coupe
du Monde Féminine de la FIFA seront
déterminés respectivement en 2024 et
2025. Les principes relatifs à la création
d'une Coupe du Monde des Clubs Fémi-
nine de la FIFA et d'une Coupe du Monde
de Futsal Féminine de la FIFA, ainsi que
à l'expansion de 12 à 16 équipes du Tour-
noi Olympique de Football Féminin, ont
été validés.

Ceux-ci incluent également une refonte
des compétitions de jeunes de la FIFA,
notamment une annualisation et une ex-
tension du format des compétitions U-17
masculines et féminines. La définition pré-
cise des nouveaux calendriers internatio-
naux des matches accordera une place
de choix à la santé et au bien-être des
joueurs. Les détails des principes straté-
giques mentionnés ci-dessus seront défi-
nis dans les mois à venir en lien avec les
parties prenantes concernées.

Concernant les polémiques autour de
la climatisation dans les stades ou encore
de la vente d'alcool interdite à l'intérieur et
autour des temples du football, là aussi, il
n'y a pas vraiment matière à éreinter. La
climatisation, qui a dans un premier temps
été allumée de manière un peu incompré-
hensible pour les premiers matchs alors
que la température extérieure était idéale
(entre 23 et 26 degrés), n'a finalement
plus été utilisée par la suite. L'interdiction
de vente d'alcool, si cher aux fans de
foot, n'a, elle, pas eu d'impact sur l'am-
biance dans les stades, qui était au ren-
dez-vous. Certains n'ont même pas pu
assumer leur boycott jusqu'au bout, c'est
dire.

De quoi rendre fiers les organisateurs.
" C'est une énorme réussite sur tous les
aspects, le comportement des suppor-
ters, l'ambiance conviviale et joyeuse, le

fait que nous ayons réuni ces supporters
de tous les pays dans un pays arabe,
rappelait Gianni Infantino, il y a quelques
jours, en conférence de presse. Même
sur les réseaux sociaux (plus de 113
millions de posts, 60% de plus qu'en
2018), les passionnés de foot ont répondu
présents. Visibrain nous apprend par
exemple que les polémiques représen-
tent seulement 3% des messages pu-
bliés sur la toile.

Le Qatar a donc au final redoré son

image, très écorchée et très dégradée
avant le début de la 22e édition de la
Coupe du Monde par diverses polémi-
ques. Aucun incident majeur n'a été si-
gnalé pendant la compétition autour de
l'organisation. À défaut d'avoir pu briller
sur le rectangle vert avec son équipe
nationale, qui a déçu (élimination dès la
phase de poules après 3 défaites), le petit
émirat peut se consoler en ayant claire-
ment réussi son pari.
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COMMENTAIRE DU TIRAGE N°286
DE LOTO Sam du 17 décembre  2022

Le tirage N°286 du LOTO Sam a eu lieu au siège de la LONATO,  Samedi 17 Décem-
bre 2022 et a fait naturellement des heureux gagnants.

@LOME
* 2.500.000F CFA auprès de l’opérateur 90121
* 1.500.000F CFA auprès de l’opérateur 90133
* 1.000.000F CFA auprès de l’opérateur 50533

* une multitude de lots intermédiaires c’est-à-dire, des lots de moins de 1.000.000F
CFA ont fait la joie des parieurs sur toute l’étendue du territoire.

La remise des lots se fera à Lomé au siège de la LONATO et à l’intérieur du pays
dans les agences régionales.

7ACTU-PLUS

L’UNION N°1606 du 20 décembre 2022

Résultats du tirage N°286 de LOTO SAM du 17 - 12 - 2022

Loterie Nationale Togolaise

LOTO SAM

Ils sont un maillon essentiel dans
la lutte contre les substances appau-
vrissant la couche d’ozone (SAO)
interdites d’importation au Togo. Il
s’agit des  inspecteurs de commerce
dont la mission est de détecter tout ce
qui est prohibé dans les magasins et
marchés sur toute l’étendue du terri-
toire.  Au regard de cette mission
dévolue aux inspecteurs et contrô-
leurs de commerce, le ministère de
l’environnement et des ressources
forestières à travers le bureau natio-
nal ozone a organisé à l’intention de
ce corps un atelier de renforcement
des capacités sur les enjeux de la
destruction de la couche d’ozone.
Cette rencontre qui s’est tenue du 8
au 9 décembre 2022 à Atakpamé a
réuni 20 inspecteurs venus de tou-
tes les régions. Elle a été ouverte
par le préfet de l’Ogou, M. AKAKPO
Edoh.

Cet atelier de formation des ins-

pecteurs s’inscrit dans le cadre de la
mise en œuvre de la composante de
renforcement institutionnel qui prend
en compte la sensibilisation du public
sur la problématique de la destruc-
tion de la couche d’ozone et la lutte
contre le réchauffement climatique
induit par les gaz utilisés dans le sec-
teur du froid suivant les dispositions
du Protocole de Montréal. Le but visé
est de permettre à ces acteurs de
maîtriser l’application de la réglemen-
tation en vigueur et les dispositions
qui encadrent l’importation des SAO
au Togo. Ils ont été aussi sensibilisés
sur les conséquences de la destruc-
tion de la couche d’ozone par les
rayons ultraviolets qui parviennent à
la surface de la Terre, nocifs à l’envi-
ronnement et à la santé humaine. La
rencontre a été également l’occasion
de sensibiliser les inspecteurs sur les
avantages et les inconvénients inhé-
rents à l’utilisation des alternatives à
faible potentiel de réchauffement.

Précisant les mobiles de cette for-

Etonam Sossou mation, le coordonnateur du Bureau
National Ozone, M. DJOSSOU
Vidémé Ameh, a déclaré qu’il est im-
portant pour tous les acteurs impli-
qués, depuis l’entrée de ces produits
au pays jusqu’aux consommateurs
finaux en passant par les magasins
de stockage, d’être sensibilisés et in-
formés afin de connaitre la
règlementation des textes en vigueur
sur l’importation, la distribution et la
bonne commercialisation.

Cette formation vient à point
nommé a souligné le  porte-parole
des bénéficiaires, le directeur du
commerce intérieur et de la concur-
rence M. ATEKPE Makiliwé. Pour lui
les questions environnementales
doivent être prises au sérieux et l’im-
plication de son ministère vient ren-
forcer la collaboration entre les deux
institutions dans la lutte contre les SAO.
Quant au préfet de l’Ogou, il a salué
les efforts du ministère de l’environ-
nement qui après avoir formé les tech-
niciens de froid, les agents de douane
a décidé d’outiller cette fois-ci les ins-
pecteurs de commerce sur la même
thématique. Il a ajouté que seule une
synergie d’action permettra au pays
de détecter les importateurs et com-
merçants véreux qui continueraient
de vendre les SAO sur le territoire
togolais.  Depuis sa ratification à la
Convention de Vienne sur la protec-
tion de la couche d’ozone et le Proto-
cole de Montréal relatif à des SAO, le
25 février 1991, le Togo a pu élimi-
ner les Chlorofluocarbones (CFC)
en 2010. Actuellement le pays s’ac-
tive pour  la réduction progressive
des importations et l’élimination com-
plète des
Hydrochlorof luorocarbones
(HCFC) à l’horizon 2040.

Protection de la couche d’ozone
Les inspecteurs du commerce formés sur le sujet

Résultats du tirage N°730 de LOTO KADOO du 16 - 12 - 2022
LOTO KADOO

COMMENTAIRE DU TIRAGE N°730
de LOTO KADOO du 16 Décembre  2022

La LONATO a procédé vendredi dernier à son siège au 730è tirage de LOTO KADOO
sans bonus.

@LOME
* 2.500.000F CFA auprès de l’opérateur 50230.

@ l’INTERIEUR
* 1.000.000F CFA à KARA auprès de l’opérateur 10031
* D’Innombrables lots intermédiaires ont été également enregistrés sur toute l’éten-

due du territoire.

La remise des lots se fera à LOME au siège de la LONATO et sur les points de
paiement,  et à l’intérieur du pays dans les agences régionales.

AVEC LOTO KADOO TOUS LES VENDREDIS,
UNE AUTRE FAÇONS DE DEVENIR RICHE !   BONNE CHANCE A TOUS !!!

14 84 57 0151
Numéro de base

Loterie Nationale Togolaise

59 77 78 1355
Numéro de base

été de signer la monogamie avec
biens communs. Actuellement, je ne
peux pas me marier à une autre
femme ? Alors que lIslam me per-
met den avoir jusqu’à quatre ».

Dans beaucoup de couples, l’ab-
sence denfants a précipité la rup-
ture. «J’ai divorcé parce que je ne
supportais plus une relation matri-
moniale sans enfants. Je devenais
de plus en plus trop agressif à l’en-
droit de mon épouse. Elle incarnait
pour moi tout le malheur de ce
monde», confesse Adrien, un en-
trepreneur. Et, avoue-t-il : «Jai con-
tracté un autre mariage. Mais jus-
qu’à présent, je n’ai pas denfant.
Je suis maintenant acquis à la con-
viction qu’on ne peut pas échapper
à son destin ».Et le bonhomme de
dérouler son chapelet d’interroga-
tions : «Quai-je fait à Dieu pour 
mériter un tel sort ? Aurais-je fait
du tort à un homme de Dieu sans
le savoir ? Pourquoi des pauvres,
incapables d’entretenir un seul en-
fant ont la tonne et le quintal ? ».
Ces questions trouveront peut-être
des réponses dans ces conseils dun
septuagénaire du nom de Doh In-
nocent. Ce dernier lui aussi vit le
même supplice : «Après 70 ans de
vie bien remplie, je n’ai pas eu l’op-
portunité de procréer. Peut-être
aurais-je mis au monde des caïds
? Les forces des uns et les faibles-
ses des autres font le charme de la
vie. Une vie sans problèmes serait
une vie cadavérisée ».

Les solutions ne manquent pas.
Certains fous de progénitures op-
tent pour l’adoption. Peut-être même
la fécondation in vitro serait un mode
de résolution de cette lancinante
équation. Mais avertit Doh Innocent
: «La réalité sociale togolaise a sa
dynamique propre qui récuse cer-
taines libertés».

La stérilité
Le terrible cauchemar des femmes

Au Togo, la meilleure prière quon
puisse formuler à lendroit des cou-
ples est d’avoir des enfants. Cer-
tains d’entre eux salivent déjà à
lannonce de telles prières. Que se-
raient ces couples sans enfants?
Incursion dans un univers sans pro-
génitures

La quarantaine bien sonnée,
Elinam fait partie de ces femmes que
la nature a dotées d’une forme gé-
néreuse. Après une décennie de
mariage, elle n’arrive pas à mettre
au monde un enfant. Elle vit un
drame intérieur. Elinam se laisse al-
ler à des confidences : «J’avoue
que je vis très mal. Chaque jour que
Dieu fait, je m’éloigne davantage de
mon mari. La raison ? Notre union
n’a encore généré aucune créa-
ture ». Et notre interlocutrice d’ajou-
ter : «Une femme inféconde est per-
çue dans notre société comme un
dysfonctionnement. J’entends toutes
sortes de pics provenant de ma
belle-mère et de mes belles-soeurs.
Mes beaux parents voient en moi
Lucifer le démon»? Et subitement la
voix de Elinam change de tonalité.
L’émotion l’étreint, la souffrance la
pénètre au plus profond de ses en-
trailles. Son visage devient moins
radieux. Elle revient non sans peine
sur une phrase lâchée par sa belle-
mère lors d’une dispute : « Comme
tu es incapable d’enfanter, il faut
rompre avec mon fils ». Des sou-
venirs s’enchevêtrent dans sa tête
enveloppée par un foulard bleu. Elle
ne pouvait plus continuer ses confi-
dences. La vie est parfois cruelle.
Cruel destin pour cette femme qui
jure la main sur le coeur quelle nest
pas à l’origine de cette situation.
Malgré tout, elle encaisse et conti-
nue de recevoir les foudres de son

entourage.
 Autre personne, autre com-

plainte. Rita enseignante de son état
en est à sa huitième année de mé-
nage. Son seul rêve est de pro-
créer. Elle a fait des pieds et des
mains pour bouleverser la donne :
«mon époux et moi, nous avons tout
tenté. Nous avons essayé avec la
médecine moderne.  Aucun progrès
n’a été enregistré dans ce domaine.
Les charlatans nous ont soutiré
beaucoup d’argent » fait-elle remar-
quer. Après de multiples esquisses
de solutions, elle opte pour la rési-
gnation : « Je prie jour et nuit le
bon Dieu pour qu’Il me donne des
enfants. Mon mari qui m’aime beau-
coup ne pourra pas résister à l’éro-
sion du temps ». Son conjoint qui
en fait un sujet tabou, n’a pu s’em-
pêcher de se confier en ces termes
: « Je suis malheureux. Je subis le
poids du regard des autres. Je me
sens sous-homme. » Et l’époux
d’ajouter : « je suis blessé profon-
dément quand mon cousin sur un
ton sarcastique me demande de
lui prêter ma femme.. C’est une
blague de mauvais goût mais pleine
de sens ». Ce à quoi semble adhé-
rer Salifou, un informaticien résidant
à Lomé. Cet homme a tout pour être
heureux : une belle villa, une fée
comme épouse, une grosse cylin-
drée et des affaires qui marchent.
Son seul regret et que le créateur
ne lui a pas encore procuré ce que
l’écrivain Sembène Ousmane ap-
pelle des «Bouts de bois de Dieu».
Il ne cache pas son mal-vivre: «Jai
des biens matériels et un capital
financier énorme. Tout cela ne pro-
fite quaux enfants de mes frères. À
quand ma propre progéniture
aura-t-elle le privilège den jouir ?»
Il reconnaît lerreur de sa vie: «La
plus grande erreur de ma vie aura

Etonam Sossou
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